
書面質詢
宋碧琪議員

加強無障礙環境建設 構建有“愛”無“障”共融社會

近日，審計署公佈《視障人士的無障礙步行設施》衡工量值式審計報告，
揭示《康復服務十年規劃》存在完成時間不明確、具體執行不明確及具
體需完成的工作量不明確等單方面問題。跨部門“策導小組”難以通過規
劃對部門的工作進度監管及評估達標，導致相關小組花了時間、耗費資
源，但卻未能真正幫助視障人士出行，部分區域使用者更要走出馬路，
存在著極大的安全隱憂，反映當局過去的指引及計劃仍存在極大的改進
空間。

雖然當局積極就相關問題作出書面回應，表示接納三個建議，並會因應
存在的問題進行優化。但過去本人就多次指出，一些無障礙設施在設計
方面欠缺用家思維，一直未能跟上實際要求，導致無障礙設施數量有限，
使用成效不足。現時，《十年規劃》時間已剩下一年，當局不能“頭痛醫
頭、腳痛醫腳”，應盡最大努力兌現承諾，整體提升無障礙設施的建設成
效。

為此，本人提出以下質詢：

因應審計署報告揭示，在實地觀察開展視障服務機構為起點到附近六1.
類設施，可以從視障服務機構沿觸覺引路帶前往的設施只有三類，可
見過去“十年規劃”內不少項目並未落實及完善，與當局過去提出
的97.5%的完成率有較大落差。請問當局會否就“十年規劃”所提出的
項目進行檢視並落實，以真正完成及落實無障礙設施項目的建設？根
據審計結果顯示，個別部門在匯報工作進度未能反映實際情況等問題，
可見各部門依然無法步調一致開展工作。未來當局將如何改善相關情
況，以目標一致落實無障礙設施建設，提升工作實效，盡快實現共融
社會建設？
雖然當局過去曾表示，已要求改建公共建築及公共道路工程全面落實2.
要求，採用無障礙設計，但其並不具備法律性質。過去當局回覆本人
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書面質詢表示，將在“2016至2025年康復服務十年規劃”的長期階段，
即2021年至2025年期間，對《澳門特區無障礙通用設計建築指引》
的執行經驗進行總結，以研究透過修法、立法或其他方式要求全澳工
程遵照《指引》進行設計及建設的可行性。目前《十年規劃》已進入
長期行動計劃，但至今仍未見當局有任何修訂計劃，請問當局現時
《指引》的實施及總結研究的情況如何？
過去當局回覆議員書面質詢表示，已就《澳門無障礙出行優化規劃研3.
究》作出外判，現階段正進行審議工作，請問當局相關評審工作的情
況如何，何時能進行下一步？
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